
 

 

 

CONFERENCIA DE IMANOL ZUBERO BELASCOECHEA, en el FORO 

GOGOA, el día 13 de noviembre de 2024. 

 

FRASES Y MENSAJES EXTRAÍDOS PARA “LA TERTULIA DEL FORO”. 

 

 

 

 

1) En los primeros momentos, Imanol comenzó a introducir su idea de la ética: 

 

¿De qué hablamos cuando hablamos de ética o de qué hablo yo? La ética no es tanto un ideal 

como una práctica y esa práctica consiste básicamente en el pensamiento atento, pensar con 
atención.  
 
Creo que la ética es básicamente intentar desactivar los automatismos con los que funcionamos, 
porque vivimos en tiempos muy emocionales. 
 
Vivir éticamente sería vivir atentamente y es preocuparnos acerca de cómo actuamos. Actuar 
éticamente es darnos un poco de tiempo antes de actuar. Hay que pensar respecto de las 
consecuencias que lo que hacemos puede tener sobre otras personas. De esto va la política, de 
pensar atentamente las consecuencias que tienen nuestras acciones. 
 
2)  Con relación a la política, matizó su visión de la praxis: 

 

La política va de lo que ocurre con el conjunto de gente con la que compartimos un espacio de 
valores, un espacio de derechos y obligaciones, lo que hemos dado en llamar la ciudad. Creo que 
la separación sustantiva entre política y ética es un error. 
 
No puede haber política que no sea ética. 

 
3) En relación a las otras formas de hacer política, explicó: 

 

¿Cómo construimos polis sin política? Porque o tenemos política para gestionar la ciudad o 
tenemos policía para controlarla. ¿Uso de la fuerza porque puedo usarla o uso de la conversación, 
de la comprensión y el convencimiento para poder ponernos de acuerdo? ¿Qué ocurriría si 
nuestros conceptos políticos no fueran los del poder, la competencia, la agresividad, el dominio, el 
manejo de las masas, la imposición de las ideas propias? 
 

4) Sobre la idea de la polarización política, expuso su visión de la actualidad: 
 

Hoy se dice que en España y en el mundo vivimos una situación de polarización política. A mí no 
me gusta esta descripción que me parece falaz, que no es certera para describir lo que está 
pasando en términos objetivos y que me parece peligrosa. 
 
Las izquierdas europeas están cada vez más en un espacio central de moderación, que incluso 
podríamos decir demasiado moderadas, mientras las derechas cada vez están más radicalizadas, 
configurando espacios en los que es imposible pensar la utopía, en los que solamente cabe la 
brutalidad. 
 

5) Hablando de otras formas de hacer política, apuntó: 
 

Hay que asumir realmente que la política es cambio. La política no es continuidad, para eso no 
hace falta más que gestión técnica; la política tiene que ver con el cambio. Y en ese sentido la 
política es literalmente utópica, la política tiene que ver con imaginar futuros posibles.  
 
Yo creo que es muy importante pensar en la política y hacer política desde otros lugares. 



 

 

 

6) Sobre la dimensión de la política, dijo: 
 

Yo soy un firme defensor de la política del día a día, de la política cotidiana. La capacidad que 
tenemos las mujeres y los hombres para hacer cosas que incidan sobre nuestros entornos es 
enorme, es mayor de la que pensamos. Ahora bien, para poder hacer tenemos que pasar tres 
escalones: hay que saber, hay que querer y hay que poder.  
 

7) Sobre la forma de poner en marcha la acción, expuso: 

 

Tenemos dos herramientas que las tenemos ahí, la tarjeta de crédito y el DNI, que son nuestra 
capacidad de consumo y nuestra capacidad política. Puede parecer que la más potente es la del 
consumo. Pues no. La más potente es la de la capacidad de intervención política. 
 
¿Por qué no la usamos? ¿Por qué no pensamos, cuando votamos, atentamente, por qué votamos 
una cosa u otra? 
 

8) Acerca del apoyo electoral a unas u otras ideologías, comentó: 

 

Tenemos que pensar luego: ya, vale, pero y ¿qué pasa si estos no salen y salen las otras, los 

otros? ¿qué consecuencias tiene? A mí me parece importante esto, tenemos que pensar en las 
consecuencias que tiene porque, en general, cuando no salen algunas ideas no es tanto porque 
nos las ganen sino porque dejamos de defenderlas. Y tiene su lógica, porque hoy no hay nada 
más difícil en política que construir sujetos colectivos. 
 

9) Sobre la situación del voto: 

 

En España, como en Navarra, la mayoría de la gente en situación de vulnerabilidad económica no 
vota. Hay mucha gente que, por no tener una situación regular o porque no hay acuerdos de 
correspondencia con sus respectivos países, no pueden votar en las elecciones, personas 
migradas. En Bilbao hay barrios donde en elecciones municipales solo vota el 40% y otros en los 
que vota el 80%. Los primeros son los barrios más pobres, los segundos los más ricos.  
 
Las personas que podemos votar lo hacemos desde nuestras emociones e intereses, sin pensar 
en las consecuencias que lo que hacemos o dejamos de hacer tiene sobre gente que, muchas 
veces, ni siquiera puede votar o ni se plantea votar o participar. Con esta actitud, ¿qué tipo de 
ciudad estamos construyendo, al servicio de quién? Es muy importante que empecemos a pensar 
en hacer política desde los lugares de la vulnerabilidad, desde los lugares de la precariedad. 


